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RESUMEN 
 

SEP 
 

* Dos maneras de meter las manos.- Miguel González Compeán 

La Crónica: Para mi generación es muy difícil olvidar la amargura y el enojo con el que los actuales 
Ejecutivos, Federal y del DF, pedían a gritos en fechas no muy lejanas, que el gobierno no metiera las 
manos en una elección. Lo repitieron hasta el cansancio; lo defendieron como si fuera el motivo 
principal de su lucha y lo convirtieron en uno de los temas centrales de la transición. Dada la 
alternancia, ambos se comen sus palabras y en los hechos, no pueden resistir la tentación de meterse 
a impulsar sus intereses de partido y ganar a toda costa.  

En el caso del Presidente Calderón, su intervención es grosera y burda. No sólo por lo que toca al 
manejo del proceso interno, en el que hizo presentarse al Secretario de Gobernación a una reunión de 
avenencia entre los precandidatos panistas, en las oficinas del PAN: sin recato, sin prudencia, con el 
cinismo y la soberbia con la que el Secretario ha hecho todo desde que llegó a la administración 
pública federal (dicen que como funcionario del IFE era más prudente, vaya a usted a saber). Luego, 
en abierto apoyo a su candidato Ernesto Cordero, lo placeó, lo impulsó y puso a su disposición 
recursos y arreglos con medios de comunicación y ex funcionarios, para que tratara de ganar. Don 
Ernesto no pudo calentar ni un vaso de agua. Ni creció, ni mejoró. Cómo recuerda uno la actitud 
madura y sana de Alonso Lujambio que en una situación de desventaja, real e implícita por no ser el 
delfín del Presidente, se retiró con elegancia de la contienda. (Pág. 4-Opinión) 

* Estrictamente Personal.- Raymundo Riva Palacio 

24 Horas: Juan Ignacio Zavala era el operador de Lujambio, el candidato de esa parte de la familia 
presidencial, y aunque al retirarse el Secretario de Educación de la contienda se sumó al equipo de 
Cordero para inyectarle la adrenalina que necesitaba, saltó al barco ganador de Vázquez Mota cuando 
los equipos de ambos contendientes ni siquiera empezaban a negociar la integración. Mariana Gómez 
del Campo, prima de los Zavala y líder del PAN en el Distrito Federal, estaba con Lujambio y luego 
saltó con Cordero, pero a decir del equipo de campaña, nunca hizo el trabajo encomendado en la 
capital, una de las tres entidades donde se perdió la candidatura. Gómez del Campo no perdió: irá 
como candidata al Senado en el Distrito Federal con Vázquez Mota. (24 Horas) 
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* Documental ¡De panzazo! 

El País: El documental ¡De panzazo! (por los pelos o de chiripa, en español de España), un retrato 
demoledor y triste hasta la vergüenza del estado actual de la educación pública en México, ha entrado 
de lleno en la larguísima campaña electoral que vive este país y ha generado ya una agria polémica 
política cuando aún falta una semana para su estreno en salas comerciales. La cinta asesta un 
durísimo golpe a Elba Esther Gordillo, la influyente presidenta vitalicia del poderoso SNTE, el más 
grande de América Latina, con un millón y medio de miembros, en un momento en el que la conocida 
como la Maestra vive días difíciles tras la ruptura de su alianza electoral con el PRI.  

Un funcionario de la Secretaría de Educación Pública no sabe cuántos maestros hay en México y 
remite al sindicato; el ministro Alonso Lujambio niega que se vendan las plazas de profesores y, en el 
plano siguiente, Elba Esther Gordillo calcula alegremente que por “entre 50.000 y 100.000 pesos” 
[3.000 y 6.000 euros]… Tal vez la Maestra esté ahora más debilitada y aislada que nunca, pero 
quienes la conocen saben que es un animal político que siempre apuesta a ganador. Aunque el precio 
sea el futuro de México. (PP y 4) 

* Estrategia política: Gordillo 

Excélsior: Elba Esther Gordillo, líder vitalicia del SNTE, aseguró que por estrategia política en México 
no existen registros sobre el dinero que el magisterio recibe por parte del Gobierno Federal. Esta 
declaración quedó registrada en una respuesta que Gordillo dio al periodista Carlos Loret de Mola 
mientras este realizaba una investigación para el documental ¡De panzazo! (Pág. 10-A) 

* Próximo estreno del documental ¡De Panzazo! 

La Razón: A días del estreno del documental De Panzazo, el SNTE inició una campaña que incluye 
spots en cine y radio. En ellos se exhiben y describen aulas en condiciones de miseria y se asegura 
que de ahí “han surgido ingenieros, médicos, abogados, científicos, historiadores”. El spot para cine se 
proyecta en Cinépolis justo antes de iniciar las películas, y tiene una duración de 30 segundos. 
Muestra aulas deterioradas, sucias, con mobiliario viejo y hasta un cascajo de autobús habilitado como 
escuela. Las imágenes son acompañadas con la leyenda: “De escuelas como éstas han surgido 
ingenieros, médicos, abogados, científicos, historiadores, por eso aseguramos que ser maestro en 
México es un orgullo. Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación”. (PP y 3) 

* Profesores amenazados 

La Razón: Carlos Loret de Mola, codirector del documental De Panzazo, aseguró que algunos de los 
maestros que admitieron las cámaras para grabar la película fueron amenazados con despidos por 
parte del SNTE, por permitir el rodaje. Entrevistado por Ana Paula Ordorica y Pablo Hiriart en el 
programa de radio Frente al País, de Grupo Imagen, Loret de Mola indicó: “a un director en Iztapalapa, 
que nos recibió a todísimo dar y es un gran profesor, ya luego lo mandaron llamar del sindicato, le 
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decían que porqué nos abrió la puerta, que no sé qué, que no sé cuánto, amenazaron con correrlo”. 
(PP y 3) 

* Pretende “sacudir conciencias” 

El Financiero: El documental De Panzazo sobre la educación en México de Juan Carlos Rulfo y 
Carlos Loret de Mola, quien asegura que la producción pretende “sacudir conciencias” se estrena hoy 
en más de 200 salas; la víspera, se realizó una alfombra roja en Cinépolis Plaza Carso con la 
asistencia de los realizadores y numerosos invitados. (Pág. 46) 

* En la pasarela 

Reforma: A su llegada a la premiere de la película “De Panzazo”, Josefina Vázquez Mota destacó la 
importancia de la educación en el país y la participación de la sociedad civil. “Pues aquí estamos 
asistiendo. Valoro mucho este esfuerzo que hace la sociedad civil. Realmente, como he reiterado, la 
prioridad está en la educación y este es un grupo muy valioso”. “Creo que es una convocatoria a todos 
los ciudadanos y en especial a quienes tenemos responsabilidades en la política”, expuso la ex titular 
de la SEP. (Pág. 17-A) 

* Con Pies y Cabeza 

Milenio: Anoche hubo una función especial previa al estreno del documental De Panzazo, dirigido 
Juan Carlos Rulfo y Carlos Loret de Mola, mismo que llegará a los cines el próximo jueves. Al estreno 
asistieron Josefina Vázquez Mota y Enrique Peña Nieto, precandidatos presidenciales de Acción 
Nacional y el tricolor, respectivamente, además de los aspirantes al GDF Miguel Ángel Mancera, Isabel 
Miranda de Wallace y Beatriz Paredes. (Pág. 10) 

* Carencias en bachillerato 

La Jornada: La Auditoría Superior de la Federación reveló que 87.3 por ciento (3 mil 966 planteles) de 
4 mil 544 bachilleratos públicos revisados no tienen servicios médicos; 60.2 por ciento (2 mil 736) 
carecen de biblioteca, 50.1 (2 mil 278) no tienen salas de cómputo, 10.7 (484) disponen de inmuebles 
con más de 31 años de antigüedad y 8.6 (391) no son apropiados para uso educativo. De acuerdo con 
el informe de la Cuenta Pública 2010, hasta 2043 se alcanzará la cobertura universal de la enseñanza 
media superior, lo que implica un retraso de 22 años respecto a lo que ordena el decreto firmado la 
semana pasada por el Presidente Felipe Calderón, que hace obligatoria la impartición de dicho nivel 
educativo.  

Evidenció que al comparar los mil 444 millones 742 mil 300 pesos distribuidos para la infraestructura 
del bachillerato con los mil 150 millones 238 mil 100 comprometidos en los convenios de colaboración, 
resultó una diferencia de 294 millones 504 mil 200 pesos, sin que la Secretaría de Educación Pública 
acreditara las causas de esta situación. (PP y 2) 
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* Cobertura universal en el bachillerato 

El Universal: La Auditoría Superior de la Federación, advirtió que, la cobertura universal en el 
bachillerato es garantizar la obligatoriedad de la preparatoria  todos los jóvenes mexicanos, pero se 
alcanzará en 2043, lo que significará un atraso de 22 años respecto al cálculo realizado por el gobierno 
del Presidente Felipe Calderón en la reforma al artículo Tercero y 31 de la Constitución. Al presentar el 
Informe del Resultado de la Fiscalización Superior de la Cuenta Pública 2010, la ASF señala que 3 
millones de niños y jóvenes entre 3 y 15 años no tuvieron acceso a la educación básica y otros 2.7 
millones no asistieron al bachillerato. (PP-4-A) 

* Programa de Carrera Magisterial 

El Gráfico: En las escuelas públicas de preescolar, primaria y secundaria de México sólo existen 21 
mil 334 maestros de excelencia de los más de 1 millón 267 mil profesores de educación básica. 
Significa que a 18 años de operar el Programa de Carrera Magisterial sólo 1.6 por ciento de los 
docentes cuentan con la más alta calificación en el desempeño de su trabajo. En el Informe de 
Resultado de la Fiscalización Superior, la ASF señala que a casi dos décadas, seis de cada 10 
profesores, del total, cuentan con estímulos salariales en seis niveles dentro e ese programa; el resto 
que no se ha incorporado, no lo hace por “falta de interés o porque no reunían los requisitos”, entre 
ellos, no pasar los exámenes de actualización. Asimismo, el documento agrega que la SEP 
“desconoce en qué medida el programa ha contribuido a elevar la calidad de la educación y mejorar las 
condiciones de vida, laborales y sociales de los docentes”. (Pág. 11) 

* Convivencia Escolar 

24 Horas: El Marco para la Convivencia Escolar en escuelas de la capital del país, emitido por la 
Secretaría de Educación Pública, cataloga un total de 63 conductas que “impiden que el proceso 
educativo se lleve a cabo en un ambiente seguro, ordenado y respetuoso”. Al respecto, organizaciones 
civiles muestran gran preocupación por el Marco, al considerar que se trata de un documento con 
carácter punitivo, discriminatorio y de control.  

Para Juan Martín Pérez, director ejecutivo de la Red por los Derechos de la Infancia en México -que 
agrupa a 63 organizaciones de la sociedad civil- “Ahora son mucho más estimulados visual y 
socialmente, niñas con la menstruación a más temprana edad, niños más sexuados, mucho más 
informados, en consecuencia los maestros no han cambiado: sus pautas de crianza, sus modelos de 
educación corresponden a los de hace 50 años”.  

La directora general de Innovación y Fortalecimiento Académico de la SEP, Mónica Hernández, 
externó que no se deben exagerar los alcances del marco. “Lo que la comunidad educativa pedía eran 
líneas que dieran una base para la convivencia. Permite tener las reglas mucho más claras”, 
argumentó la funcionaría. (24 Horas y 18) 
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* Daño estructural 

Reforma: A pesar del daño provocado por una obra contigua, la Telesecundaria 90, de Colombia 24, 
carece de daño estructural y seguirá en operaciones, expuso el director del Fideicomiso del Centro 
Histórico, Inti Muñoz. En mayo pasado, todos los alumnos de la Telesecundaria 90 aprobaron con 
excelencia la prueba Enlace de matemáticas, una de las escasas escuelas en el país que logró tal 
resultado. En diciembre, la obra de Colombia 22 dañó un muro por lo que la Coordinación Sectorial de 
Secundarias de la SEP notificó a los padres de familia que debían cerrar y reubicar a los alumnos, lo 
cual fue rechazado por los papas. (Pág. 4-Ciudad) 

* Alto índice de reprobados en bachillerato 

Reforma: El Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación alertó sobre las altas tasas de 
reprobación en el bachillerato, pues en promedio 4 de cada 10 estudiantes no aprueban las 
asignaturas en el ciclo escolar. La tasa de aprobación del bachillerato revela el grado de eficacia del 
modelo educativo, indica el INEE en su informe sobre educación media superior en México, que dio a 
conocer a finales de 2011. Lorenzo Gómez Morín, investigador de la Flacso, explicó que una de las 
razones por las que los estudiantes no aprueban todas las asignaturas de bachillerato es que 40 por 
ciento no tiene el nivel de comprensión lectora necesario para seguir aprendiendo. “Para ciertas 
asignaturas y trabajos en el bachillerato evidentemente requieres un nivel de comprensión lectora más 
alto”, dijo. (Pág. 17-A) 

* Catástrofe educativa 

El Financiero: México destina entre 21 y 27 pesos de cada cien a educación, la mejor proporción de 
gasto de la OCDE. De poco o nada sirve, pues el estado de salud del sector es catastrófico. Los datos 
duros indican un rezago educativo de casi 32 millones de mexicanos, es decir, diez millones carecen 
de primaria, 16 millones de secundaria y 5.3 millones son analfabetas. Se trata de una cifra semejante 
a la de quienes asisten a la escuela. Sin embargo, las cosas no van mejor para los mexicanos que se 
encuentran inscritos en el sistema educativo. Las cifras reportadas por la prueba ENLACE y por el 
Programa PISA indican que más de nueve millones de estudiantes tienen nivel “insuficiente” y 
“elemental” en el aprendizaje de matemáticas, e “inquietantes” resultados en lectura y escritura.  

Para los expertos, los principales elementos que forman parte de esta catástrofe educativa tienen que 
ver con burocracia, un sindicato politizado, falta de profesionalización de los profesores, dispendio, 
corrupción donde los gobiernos estatales se llevan las palmas, pues no dan cuenta de las 
transferencias federales, plazas que no se concursan en su totalidad, falta de equidad y una alta 
deserción ante una educación que pierde sentido, pues, ya no satisface las necesidades de millones 
de jóvenes. Usando la metáfora del investigador Manuel Gil Antón, los cuantiosos recursos invertidos 
son equiparables al agua cuando se mete a una cubeta cuarteada por todos lados. (PP y 30) 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

* Manuel Gil Antón critica la relación del PRI con el SNTE 

El Financiero: Sin ambages, Manuel Gil Antón señala que el periodo de la alternancia recrudeció lo 
peor de la relación del PRI con el SNTE y Elba Esther Gordillo. “Contra toda la ideología del PAN, que 
criticó durante años el corporativismo, cuando éste llega al poder lo fortalece en lugar de disminuirlo”. 
El investigador recuerda que con el ánimo de sacar la reforma hacendaria, pues Elba Esther era la 
coordinadora de los diputados del PRI, Fox y el PAN entregan la SEP a Reyes Tamez Guerra con la 
instrucción de que no tocara los intereses del SNTE.  

“Si habíamos llegado a un nivel de maridaje y complicidad entre la SEP y el SNTE en los periodos 
priístas, con el panismo se llega a niveles impresentables, sobre todo con Calderón cuando, en una 
alianza política, se negocia el ISSSTE, la Lotería Nacional y, lo que es peor, la Subsecretaría de 
Educación Básica, es decir le dejaron a la cúpula del sindicato el grueso de la educación pública 
mexicana.”, señala Gil Antón, integrante del Sistema Nacional de Investigadores. (Pág. 32) 

* Nuestro país se encuentra en los últimos lugares de las Pruebas PISA 

El Financiero: En México, el gasto programado para educación representa al menos el 21 por ciento 
del gasto gubernamental; es decir, tenemos el primer lugar entre las naciones de la OCDE en cuanto a 
proporción del gasto educativo con respecto del gasto total. Sin embargo, en relación con el nivel 
educativo, nuestro país se encuentra en los últimos lugares de las Pruebas PISA aplicadas por ese 
organismo.  

Para David Calderón, director general de la organización Mexicanos Primero, en el sistema educativo 
del país existe un problema de derroche y de opacidad. En primer lugar, explica, el 93 por ciento de 
ese gasto programado para educación se va a sueldos y salarios. Además de que hay un gran 
dispendio, por ejemplo, en el mal uso de los recursos tecnológicos para el aula. Por si fuera poco, otro 
talón de Aquiles lo constituye la falta de una rendición de cuentas satisfactoria; en este rubro, aún se 
carece de reglas para que la Federación, por poner otro ejemplo, dé cuenta cabal de los recursos que 
transfiere a los estados. (Pág. 31) 

* Se crea polémica por reformas que benefician a las Fuerzas Armadas 

Reforma: La aprobación de diversas reformas que benefician a las Fuerzas Armadas generaron ayer 
polémica entre los grupos parlamentarios en la Cámara de Diputados, por la acusación de legisladores 
del PRD y PT de que se busca quedar bien con el Ejército y la Armada. Se eliminó el término de 
"colegiaturas" y se reconoció la Beca escolar como la forma de cubrir los gastos inherentes a la 
educación de los militares en activo, fallecidos o incluso desaparecidos, que se encuentren cursando 
estudios a nivel medio superior y superior en escuelas con registro en la SEP.  
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En un debate de casi cuatro horas, el pleno suprimió del dictamen la propuesta de la Comisión de 
Defensa Nacional para que las becas incluyeran el pago de las colegiaturas en escuelas privadas. 
(Reforma 15-A, La Jornada 16) 

* Telesecundaria 90 del DF con  daño estructural 

Reforma: A pesar del daño provocado por una obra contigua, la Telesecundaria 90, de Colombia 24, 
carece de daño estructural y seguirá en operaciones, expuso el director del Fideicomiso del Centro 
Histórico, Inti Muñoz. En mayo pasado, todos los alumnos de la Telesecundaria 90 aprobaron con 
excelencia la prueba Enlace de matemáticas, una de las escasas escuelas en el país que logró tal 
resultado. En diciembre, la obra de Colombia 22 dañó un muro por lo que la Coordinación Sectorial de 
Secundarias de la SEP notificó a los padres de familia que debían cerrar y reubicar a los alumnos, lo 
cual fue rechazado por los papás. (4-Ciudad) 

* Irregular donativo a la Basílica: ASF 

El Universal: A raíz de la información publicada por esta sección ayer y titulada “Irregular donativo a la 
Basílica: Auditoría Superior de la Federación”, el Conaculta envió una carta donde afirma que “los 
recursos a los que alude la nota fueron etiquetados por la Cámara de Diputados en 2009 para el 
ejercicio presupuestal 2010” y que “Conaculta sólo se encarga de entregarlos a los beneficiarios”. 
(Pág. 17-A) 

* Reconstrucción de la Escuela Secundaria 126 “Tlahuizcalli” se encuentra rezagada 

La reconstrucción de la Escuela Secundaria 126 “Tlahuizcalli” del Pueblo Santiago Zapotitlán, en la 
Delegación Tláhuac, quedó rezagada. La obra en principio se programó para ejecutarse en enero a 
agosto de 2012, de acuerdo con el anteproyecto que emitió la Secretaría de Educación Pública, pero 
hasta ayer los trabajos no habían comenzado, reclamaron vecinos. Aunque para el proyecto se 
estableció un convenio de colaboración entre la SEP y los Gobiernos del DF y Tláhuac, Alejandro 
Zamora, director de Comunicación Social de Tláhuac, señaló ayer que la Delegación ya cumplió con su 
parte al habilitar la escuela provisional y limpiar el terreno. (Metro 4) 

* Estancada la inversión pública en ciencia y tecnología 

El Financiero: Durante las últimas tres decaídas la inversión pública en ciencia y tecnología se ha 
mantenido estancada. Así lo demuestra el 0.35 por ciento de inversión como porcentaje del Producto 
Interno Bruto más menos 0.05 por ciento, que se mantiene desde 1980 y que ha colocado al país por 
debajo de la media entre los países de América Latina y El Caribe. Arturo Menchaca Rocha, titular de 
la Academia Mexicana de Ciencias, recuerda que tras la reorganización que sufrió la SEP en 2005, se 
eliminó la Subsecretaría de Educación e Investigación Tecnológica, así como la de Educación Superior 
e Investigación Científica, con el argumento de que pasarían a la Secretaría de Economía, donde a la 
fecha no se ha creado ningún equivalente.  
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Respecto al apoyo de 1 por ciento del PIB a ciencia y tecnología que desde hace años estipula la Ley, 
el titular de la AMC reconoce que aún se ve lejano, pues la inversión sigue sin rebasar el 0.4 por 
ciento. “Llegar a 1 por ciento del PIB este año involucraría aumentar al presupuesto del sector nueve 
mil millones de pesos, es decir nueve edificios de estos”, dice al referirse a la polémica Estela de Luz, 
que costó a los mexicanos más de mil millones de pesos. (33) 

* En el paredón.- Eduardo Cruz Vázquez 

El Economista: Es el título de una novela de Paco Prieto. Caracoles. Así, coloquial, como en los 
viejos tiempos. De pronto se acomodó para expresar mi sentir ante el anuncio de AMLO que tiene 
dosis de colmilludo albazo o madruguete. Me dije: “caracoles”; segundos después: “chispas”, 
“recórcholis”. Todavía ando turulato. No es para menos: generadora por lustros más de encontronazos 
que de consensos, por artilugio de la República amorosa, la Secretaría de Cultura (Seculta) tomará 
lugar en el Poder Ejecutivo… Sea quien gane la Presidencia.  

…El nuevo organismo se perfila en aquel documento, como por igual la decisión de desaparecer el 
Conaculta. Y otros más de los postulados que en Morelia leyó el precandidato de las izquierdas y 
demandó la plana mayor de Morena Cultura. Fincar el acrónimo Seculta ha tomado años y tiene 
numerosos impulsores, por lo que recibimos con entusiasmo la repetida promesa de cambio. Quienes 
se oponen, destacadamente las secciones y delegaciones sindicales del subsector de la SEP, quizá 
también dijeron: “caracoles”. (Pág. 57)  

* Directora del IPN hace un contraste sobre la Prueba ENLACE y por el Programa Pisa 

El Financiero: La directora del IPN, Yoloxóchitl Bustamante Díez, hace una crítica y pone el dedo en 
la llaga cuando señala que el incremento constante en años de escolaridad durante los últimos 30 
años en México, “puede dar lugar a optimismos ingenuos si no se repara en que el máximo de años de 
escolaridad apenas para de ocho, es decir, lo que equivale a educación preescolar y primaria”. 
Además convoca a esos optimistas a contrastar esa información con otros datos, como los reportados 
por la Prueba ENLACE y por el Programa Pisa. (Pág. 31) 

* Protestan por los graves conflictos que enfrenta el IPN 

El Sol de México: Cientos de estudiantes, académicos e investigadores y alumnos egresados del IPN 
marcharon por las calles de la ciudad de México para protestar por los graves conflictos que enfrenta 
esta casa de estudios en materia administrativa y laboral. (PP) 

*Cartón.- Alarcón 

El Financiero: Dibuja a Elba Esther Gordillo sacándole una fotografía a un charro quien a su vez se 
encuentra arriba de un caballo y lleva un letrero que dice “EDU,CACIÓN”, “Fotos Por $ 5 curules”. 
(Pág. 30) 
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* Marco para la Convivencia Escolar 

24 Horas: El Marco para la Convivencia Escolar en escuelas de la capital del país, emitido por la 
Secretaría de Educación Pública, cataloga un total de 63 conductas que “impiden que el proceso 
educativo se lleve a cabo en un ambiente seguro, ordenado y respetuoso”. Al respecto, organizaciones 
civiles muestran gran preocupación por el Marco, al considerar que se trata de un documento con 
carácter punitivo, discriminatorio y de control.  

Para Juan Martín Pérez, director ejecutivo de la Red por los Derechos de la Infancia en México -que 
agrupa a 63 organizaciones de la sociedad civil- “Ahora son mucho más estimulados visual y 
socialmente, niñas con la menstruación a más temprana edad, niños más sexuados, mucho más 
informados, en consecuencia los maestros no han cambiado: sus pautas de crianza, sus modelos de 
educación corresponden a los de hace 50 años”.  

La Directora General de Innovación y Fortalecimiento Académico de la SEP, Mónica Hernández, 
externó que no se deben exagerar los alcances del Marco. “Lo que la comunidad educativa pedía eran 
líneas que dieran una base para la convivencia. Permite tener las reglas mucho más claras”, 
argumentó la funcionaría. (PP y 18) 

* El INEHRM negó los señalamientos de la ASF 

Excélsior: El Instituto Nacional de Estudios Históricos de las Revoluciones de México, que bajo la 
dirección de José Manuel Villalpando se encargó de coordinar los festejos del Bicentenario de la 
Independencia, negó los señalamientos de la ASF sobre las supuestas irregularidades cometidas en 
torno a las Fiestas Patrias y la construcción millonaria de la Estela de Luz. A través de un boletín 
enviado desde la Secretaría de Educación Pública, el INEHRM afirmó que sí existió planeación y una 
programación adecuada para los festejos de 2010 y que no es verdad que los cuatro mil millones de 
pesos que costaron al erario las celebraciones “no se administraron con eficiencia y economía”, como 
señala el Informe del Resultado de la Fiscalización Superior de la Cuenta Pública 2010.  

En el 2010, año del Bicentenario de la Independencia y Centenario de la Revolución, algunos vivales 
se estuvieron sirviendo con la cuchara grande en lo que hace a contratos del gobierno con particulares. 
De acuerdo con datos, la ASF, en el caso de la controvertida obra Estela de Luz se ha detectado el 
pago de al menos 480 millones de pesos que no debieron cubrirse. (Pág.  11-Comunidad) 

* Desplegado INEHRM 

Reforma: En desplegado dirigido a la opinión pública se señala: “En relación a las observaciones 
dadas a conocer en el Informe del Resultado de la Fiscalización Superior de la Cuenta Pública 2010, 
en su apartado sobre el Fideicomiso del Bicentenario, el INEHRM menciona algunas consideraciones, 
mismas que fueron hechas del conocimiento de la ASF en su oportunidad y que confía sean tomadas 
en cuenta para el informe final que se presentará. Una de ellas es sobre la Estela de Luz. Es 
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importante establecer que el Ejecutivo Federal ha fiscalizado estrictamente los actos relativos a este 
monumento. Derivado de ello se han detectado irregularidades que fueron dadas a conocer en su 
oportunidad a la opinión pública, lo que ha derivado a su vez en sanciones a funcionarios públicos, a la 
presentación de denuncias penales y al inicio de otros procedimientos de sanación que se encuentran 
en curso”. (Reforma 15, Milenio 7, La Crónica 11, La Jornada 9, El Financiero 7, El Economista 8, 
Excélsior 23, Impacto 5, La Razón 9, Metro 21, La Prensa 12) 

* PRI lanza ofensiva en contra del Gobierno Federal 

Reforma: La dirigencia nacional del PRI y su grupo parlamentario en la Cámara de Diputados lanzaron 
ayer una ofensiva en contra del Gobierno Federal, al que calificaron de ineficaz, deshonesto, malo, 
caro y corrupto. En el arranque de la "veda" electoral -que limita los pronunciamientos públicos sobre 
los comicios-, el tricolor exhibió a detalle los resultados negativos del análisis de la Cuenta Pública 
2010, entregados el miércoles por la ASF a la Cámara Baja.  

En conferencia de prensa, el dirigente del tricolor, Pedro Joaquín Coldwell, sostuvo que el análisis del 
órgano fiscalizador puso en evidencia la ineficacia y el despilfarro del Gobierno Federal en el ejercicio 
del gasto. "Los hallazgos son preocupantes y desalentadores. El año del Bicentenario seguramente 
quedará en la memoria del país como el año de la ineficacia, el despilfarro y la deshonestidad del 
Gobierno Federal.  

La Jornada: El coordinador de los diputados del PRI, Francisco Rojas, destacó la desproporción del 
uso de fondos públicos entre el creciente gasto corriente y la ineficacia en la construcción de carreteras 
y vías férreas. Prácticamente –dijo– ningún rubro de esta administración quedó sin observaciones: 
educación pública, Seguro Popular, Pemex, CFE, IMSS, la Secretaría de Seguridad Pública, Conagua, 
la Estela de Luz y la Lotería Nacional, entre otras.  

Excélsior: El diputado Pablo Escudero reveló que todos estos espectáculos que se estuvieron 
contratando para los festejos del Centenario y Bicentenario, donde encontramos un derroche de 
dinero, asignaciones directas y asignaciones a empresa de cuando fue el auditor superior a buscarlas 
la empresa decía: “yo no lo hice yo no presté ese servicio, contraté a otra; iban a la otra empresa y les 
decían lo mismo”. Es decir, la corrupción llegó a tal grado que se estuvieron vendiendo los contratos 
hasta en cinco ocasiones. (Reforma 3-A, Excélsior 4-A, El Financiero 39, La Jornada 3, Excélsior 
5-Comunidad) 

* Estela de azufre.- Manuel J. Jáuregui 

Reforma: La reacción inicial de la mayoría qué la ve por primera vez es: “¿en esto tiramos mil millones 
de pesos?” O sea que de arranque estuvo mal escogida su ubicación, pero de ahí en adelante ¡todo se 
fue para abajo! Habían dicho tanto el Presidente Calderón como su entonces Secretario de Educación, 
Lujambio, que el chistecito costaría 339 millones de pesos y que quedaría terminada para celebrar el 
Bicentenario en septiembre del 2010. El improvisado mamotreto acabó costando el triple y se entregó 
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¡Quince meses tarde! ¿Y dónde quedaron los casi setecientos millones de pesos de sobrecosto? 
¿Cuánto de esta cantidad consumió la incompetencia y cuánto se llevó la corrupción? Dijo el Auditor 
en su informe respecto a esta obra “arquitectónica”: “Se presentaron incumplimientos y retrasos por 
parte de todos (énfasis nuestro) los participantes responsables”. Lo cual incluye, obviamente, a la 
actual Administración que la ideó, planeó, concursó, supervisó y recibió. En esta obra -la evidencia 
pública lo muestra claramente- tuvieron una infeliz, más sinérgica concurrencia tanto la incompetencia 
como la corrupción. (Pág. 12) 

* La Crème de la Crème.- Eva Makívar 

El Financiero: A predicar con el ejemplo. Dice el Presidente Feli (sic) Calderón: “La población paga 
mucho por la electricidad que consume y es un costo importante para las familias”. ¡Uy!, comenta, es 
buena idea, pues que comience por apagar las luces del mamotreto ése conocido como Estela de 
Luz… (Pág. 39) 

* Juego de Palabras.- Gilberto D’ Estrabau 

El Sol de México: La cínica corrupción, la descarada ratería y el catálogo de inmundicias que se ha 
destapado alrededor de las cuentas del Bicentenario y la construcción de la Estela de Luz, el nuevo 
Senado y de donativos ilegales a la Iglesia, tienen dos víctimas principales: el pueblo de México y el 
Partido Revolucionario Institucional. (Pág. 8-A) 

* QrR!.- Juan Alberto Vázquez 

Milenio: La sección indica: “Que la Estela de Luz que se estrenó con bombo y platillo contenía proles y 
gatos cazados en el Bosque de Chapultepec, ofrendados”.  

En su sección Irregularidades Cero, comenta: La Auditoría Superior de la Federación destapó una 
recolección de irregularidades en los gastos del Bicentenario, en gastos de comunicación de 
Presidencia, en el nuevo edificio del Senado, en la Policía Federal, en el IFE, la CFE, Segob, 
Conaculta, INAH, Conade, Sectur, SSP, Conagua, etc., etc. y etc. Ante estas fuertes revelaciones, 
¿Qué le recomendamos a las instituciones para ocultar bien sus marranadas?”. (Pág. 46) 

* En tu opinión 

El Gráfico: La sección publica: “Lamentan gastos suntuosos del gobierno. Ahora la famosa Estela de 
Luz, que no es más que otro pretexto de nuestra clase política para desviar fondos al bolsillo de ciertos 
beneficiados”. (Pág. 15-Opinión) 
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SECTOR EDUCATIVO 

* Puebla, pionero en avances educativos 

El Sol de México: Puebla avanza a paso firme en educación a distancia para construir un modelo de 
enseñanza que es pionero a nivel nacional y América Latina. El gobernador Moreno Valle estuvo 
acompañado por el titular de la SEP en el estado, Luis Maldonado Venegas, quien señaló que este 
modelo pedagógico se caracteriza por el uso intensivo de las tecnologías de la información y la 
comunicación a través de la conectividad satelital, banda ancha y laboratorios de cómputo, entre otros. 
(Págs. 1 y 6-República) 

* Reinician labores académicas en la Normal de Ayotzinapa 

Reforma: Este jueves, finalmente fueron reiniciadas las labores académicas en la escuela Normal 
Rural “Raúl Isidro Burgos” de Ayotzinapa, así como las administrativas y el comedor del internado. El 
subsecretario de Educación Media Superior y Superior de la Secretaría de Educación Guerrero, 
Marcial Rodríguez Saldaña, informó que la Contraloría Interna de la dependencia y el nuevo director, 
Humberto Santos Bautista, iniciaron desde el miércoles el inventario sobre las condiciones de las 
instalaciones. Las actividades académicas inician de manera gradual para recuperar el ciclo escolar 
2011-2012; para ello, aseguró el funcionario, hay el compromiso por parte de los maestros y 
estudiantes para fortalecer el trabajo en aula. (Pág. 20-Estados) 

* Sancionan desvíos en la UANL 

Reforma: Luego de que este medio informativo publicó en junio del año pasado que la UANL 
subcontrató a seis empresas “fantasma” para dar cumplimiento a contratos millonarios con Pemex, la 
ASF confirmó que la casa de estudios incurrió en irregularidades y ordenó iniciar el procedimiento para 
fincar responsabilidades. (Pág. 22) 

* ‘Críticas furibundas’ 

Reforma: La UNAM, ubicada varias veces como la mejor de Iberoamérica, tiene una trayectoria de 
más de 450 años y un lugar en historia en la sociología del País, y eso no lo representa un sólo 
funcionario, sea culpable de plagio o no. Ese es el razonamiento del profesor emérito de la UNAM 
Rolando Cordera para quien la espectacular denuncia reciente en contra de Sealtiel Alatriste, ex 
Coordinador de Difusión Cultural, dio la impresión de ser una campaña o, por lo menos, una estrategia 
de información en contra de la UNAM, del Rector y la Educación Pública Superior.  
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En tanto, el Rector de la UNAM, José Narro, afirmó ayer que las acusaciones de plagio que llevaron a 
la renuncia del ex Coordinador de Difusión Cultural, Sealtiel Alatriste, se ubican en el terreno de la 
responsabilidad personal y no de la institución. (Pág. 29) 

* 40 mil lugares en la UNAM 

Excélsior: Para agosto de 2012, la UNAM sólo podrá ofrecer lugar a 41 mil jóvenes que buscan un 
espacio en esta casa de estudios para cursar la educación superior. (Pág. 2) 

INFORMACIÓN GENERAL 

* “No more weapons”: Calderón 

Reforma: Ayer en Ciudad Juárez, a 150 metros de la frontera con Estados Unidos, el Presidente 
Felipe Calderón develó una enorme consigna en inglés con la que reclamó a la Unión Americana 
frenar el tráfico de armas a México. “No more weapons”, se leía en el mensaje elaborado por soldados 
con tres toneladas de armamento asegurado por el Ejército a las organizaciones criminales. Calderón 
leyó su mensaje, que incluía algunos párrafos en inglés, arropado por el gobernador de Chihuahua, 
César Duarte; los titulares de la Defensa Nacional, Gobernación, Desarrollo Social, Seguridad Pública, 
Reforma Agraria y PGR. “Quedó padrísimo”, le dijo el Mandatario a su esposa Margarita Zavala… 
acompañada de la titular del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes, Consuelo Sáinzar (sic). Por 
otra parte, el Presidente agradeció a la administración del Presidente Obama el comenzar a imponer el 
requisito de reportar al Gobierno en los estados fronterizos las ventas múltiples de armas. (Pág. PP-7) 

* Estrategia anticrimen 

El Universal: A cinco años de iniciada la estrategia anticrimen, el Presidente Felipe Calderón dijo que 
como mandatario y como padre le duele y le indigna que niños y adolescentes sean víctimas de la 
violencia del crimen organizado. Al atestiguar la firma del Acuerdo para Atención a Niñas, Niños, 
Adolescentes en Escenarios de Delincuencia Organizada en una ceremonia en Los Pinos, Calderón 
dijo que su gobierno de muestra con hechos su responsabilidad indeclinable de velar por los infantes y 
jóvenes, que se ven sujetos a situaciones “estresantes, incómodas y difíciles” para cualquier persona, 
y más para niños. (El Universal 11, Excélsior 18) 

* “Inauditables” dos mil millones de pesos 

El Universal: Dos mil millones de pesos ejercidos en 2010 por el Congreso resultaron “inauditables” 
por lo que se desconoce si se ejercieron adecuadamente, señaló la ASF. Esos recursos fueron 
utilizados exclusivamente por las bancadas de los siete partidos representados en ambas cámaras. La 
ASF informó que en San Lázaro sólo le fue permitido revisar 76 % del gasto que ese año ascendió a 4 
mil 921 millones de pesos. De la partida de mil 179 millones de pesos asignada a los grupos 
parlamentarios sólo se proporcionaron documentos de los coordinadores en los que se asentaba que 
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habían recibido los recursos. No se contó con la información que permitiera evaluar la razonabilidad 
del gasto... persiste la limitada rendición de cuentas en esta partida`, mencionó la auditoría. Una 
situación similar encontró el órgano fiscalizador en el Senado: no pudo verificar el destino de 916 
millones 427 mil pesos de “Asignación a los Grupos Parlamentarios”. (Ocho Columnas) 

* Repunto el índice de secuestros en el país 
 

Reforma: Durante el último semestre de 2011, el índice de secuestros en el país, a partir de las 
denuncias registradas, repuntó 23.4 por ciento, pese a lo cual las entidades continúan sin consolidar 
las unidades especializadas contra este delito. Así, mientras que de julio a diciembre de 2010 se 
registraron mil 4 denuncias ante autoridades tanto locales como federales, para 2011, en el mismo 
lapso, la cifra creció a mil 239, de acuerdo con datos del propio Sistema Nacional de Seguridad 
Pública. Sin embargo, según el Instituto Ciudadano de Estudios sobre la Inseguridad, A C, por el temor 
de las víctimas, tan sólo 4 de cada 10 plagios son reportados. Las entidades que concentraron la mitad 
de las denuncias fueron el Estado de México, Tamaulipas, Veracruz, Guerrero, Michoacán y el DF, aun 
cuando en éstas existe una marcada presencia de las fuerzas federales, además de operativos 
conjuntos coordinados. (Ocho Columnas) 

* Operación Limpieza 

Excélsior: Como parte de la operación Limpieza, la PGR detuvo a Claudia González López, 
subdelegada en Coahuila de esta dependencia federal, por estar trabajando para la organización 
delictiva de Los Zetas, según confirmó la procuradora Marisela Morales. Entrevistada en el hangar de 
la dependencia federal agregó: “Nosotros somos los primeros en poner el ejemplo y tenemos sin 
precedente el combate que estamos dando sobre los agentes federales de investigación y ministerios 
públicos”. (Pág. 20-A) 
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17/02/12 POLÌTICA PP-10 

 
 

Combatiré al crimen con toda la fuerza del Estado 
CLAUDIA HERRERA BELTRÁN 

 
Van 50 mil muertos, pero son de los criminales, sostiene 
 
Aceptó contender porque el país necesita nuevos políticos. No conoce a Elba Esther Gordillo, pero 
considera que ella dirige un sindicato clave para reformar la educación. Niega que vaya a declinar en 
favor de Enrique Peña Nieto y que su tarea sea atacar a Andrés Manuel López Obrador 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/12 POLÌTICA PP-10 

 

 
Sería irresponsable dejarle el territorio nacional y la vida pública a las bandas criminales. Mientras no 

haya policías capacitados y eficientes, el Ejército y la Marina no pueden retirarse, sostiene Gabriel 
Quadri de la Torre, precandidato del Panal a la Presidencia de la República 

Gabriel Quadri de la Torre supo la noche del martes –según la historia por él narrada– que iba a ser 
abanderado presidencial del Partido Nueva Alianza (Panal), creación de Elba Esther Gordillo Morales. 
No la conoce personalmente, recalca, pero la define como un personaje “relevante” que dirige un 
sindicato clave en la historia corporativa de México sin el cual es imposible reformar la educación. Y si 
los maestros la quieren como dirigente, “perfecto”, afirma. 

El ambientalista de 57 años de edad niega que su propósito sea atacar a Andrés Manuel López 
Obrador, El Peje, como lo llama. Define como “lúdicos” los mensajes críticos enviados en su cuenta de 
Twitter (@g_quadri), sobre todo uno “muy vulgar”, el cual retuiteó el 9 de febrero, acerca de la 
propuesta de crear la secretaría de la honestidad, que en su momento calificó de “genial”. Aunque lo 
borró minutos antes de presentarse como precandidato. 
 
Por su larga y alborotada melena, lentes de pasta y saco a cuadros, se aleja del prototipo del político 
convencional. “Soy ciudadano”, insiste. 
 
Quadri es ingeniero civil por la Universidad Iberoamericana y maestro en economía por la Universidad 
de Texas; ha ocupado diversos cargos y quizá sea más conocido por haber estado al frente del 
Instituto Nacional de Ecología hasta 1997, cuando rompió con la entonces secretaria de Medio 
Ambiente, Julia Carabias, tema que elude abordar. También es aficionado al bádminton. 

http://twitter.com/@g_quadri
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A continuación fragmentos de la charla que sostuvo ayer con La Jornada en la sede nacional del 
Panal. 
–¿Se ve usted como Presidente? 
 
–Sí. Este país necesita nuevos políticos, ideas y propuestas que voy a impulsar. 
 
–Pero usted enfrenta condiciones adversas. 
 
–Hay una enorme franja de electores decepcionados, hartos de esta política vacía, hueca, 
grandilocuente, estéril, de vaguedades y lugares comunes a la que nos han acostumbrado los 
políticos. Hay un nicho de mercado, por llamarlo así, desatendido. 
 
–Desde ayer se planteó en los corrillos políticos que al final usted declinaría en favor de Enrique Peña 
Nieto para ser su secretario de medio ambiente. 
 
–No, para nada. No vengo a declinar por nadie. No estoy aquí como parte de un juego, de un ajedrez 
político en el cual sea un peón o un alfil –je,je,je– que se sacrificará más adelante. 
 
–¿Qué opina del cacicazgo de Gordillo en el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación 
(SNTE)? 
 
–Te lo juro, te juro que no la conozco personalmente… ni soy militante del partido o sindicalista. Sí 
creo necesaria una reforma para que los maestros lleguen (a sus puestos) por exámenes de oposición, 
que sean evaluados en forma permanente, que haya incentivos para los alumnos y escuelas de tiempo 
completo. 
 
–¿Cómo define a la ex priísta? 
 
–¿Cómo la defiendo?, ¿cómo la defino? Ha sido un actor muy relevante en el sector educativo de 
México. Dirige un sindicato que forma parte de la historia corporativa del México posrevolucionario, es 
una institución muy poderosa con un gran poder de transformación. 
 
–¿No se siente un instrumento de la profesora? 
 
–No, en todo caso podría ser al revés. Llegué casi circunstancialmente. Luis Castro, el presidente del 
Panal, forma parte desde noviembre de un círculo de lectura. En una cena que tuvimos hace menos de 
dos semanas, el sábado antepasado (se ríe), él sugirió que yo podía ser buen candidato para Nueva 
Alianza y todos los amigos nos reímos. 
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“Me dijo: ‘te llamo la semana que entra’. Me hizo el planteamiento y me interesó; había otros 
aspirantes. Finalmente platiqué más con él y con Mónica Arriola (hija de Elba Esther Gordillo), y 
decidieron, el martes en la noche, que era yo. Castro me avisó a mi casa a las 12 de la noche. No 
tenía pensado darle este giro a mi vida.” 
 
–Usted ha sido muy crítico de López Obrador; de hecho en su cuenta de Twitter (interrumpe Quadri 
con una risa corta) utiliza el hashtag peje. ¿Va a atacarlo? 
 
–No, para nada. Como ciudadano uno se divierte. A mí me llega un tuit muy vulgar pero ciertamente 
muy divertido; yo la verdad, me carcajeé, hasta subió mi secretaria y me dijo: “qué le pasa ingeniero, 
está muerto de la risa”. Y simplemente por sentido del humor lo retuitié. 
 
–Pero no ha sido un solo tuit. 
 
–Me gusta contrastar mis ideas. Además, el mote de Peje es popular. Él mismo lo acepta y no se usa 
de manera peyorativa. Ahora, si se sintió ofendido, le pido una disculpa, ¿nooo? Fue en un sentido 
lúdico. 
 
–¿Qué le parece el rompimiento del Panal con el PRI? 
 
–La verdad no sé y me da igua 
 
–¿Ve una eventual alianza debajo del agua con el tricolor? 
 
–Pues… mmmmm, que yo sepa, no la hay en ningún sentido y eh… (suena el celular por tercera 
ocasión y vuelve a contestar). Además la maestra Gordillo también tiene una buena relación con el 
PAN, el PRD y con López Obrador. 
 
–Usted respalda mantener el Ejército en las calles. ¿El saldo de más de 50 mil muertos no es para 
modificar la estrategia de combate al crimen organizado? 
 
–Sería irresponsable dejarle el territorio nacional y la vida pública a las bandas criminales. Mientras no 
haya policías capacitados y eficientes, el Ejército y la Marina no pueden retirarse. 
 
–¿Está usted en favor de continuar la mano dura del presidente Felipe Calderón? 
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–Estoy en favor de seguir la lucha frontal contra las bandas criminales con toda la capacidad y la 
fuerza del Estado hasta exterminarlas, para que el Estado recupere el monopolio del uso de la fuerza, 
que para eso está. 
 
–¿Cómo evalúa la política de Calderón en materia de combate a la delincuencia? 
 
–Puede perfeccionarse, pero no hay opción. Va a costar sangre, sudor y lágrimas, pero va a 
terminarse. Coincido totalmente con el artículo de Joaquín Villalobos (ex guerrillero de El Salvador) en 
cuanto a que en esta guerra no hay vuelta atrás, va a ser larga y dura y tenemos que reconstruir la 
relación de los mexicanos con la legalidad, así como discutir la despenalización del uso de las drogas. 
 
–O sea que los 50 mil muertos son daños colaterales. 
 
–No son daños colaterales, es terrible, pero esos 50 mil muertos son del crimen organizado. Los 
culpables son los criminales, no el gobierno. Por Dios. Hay que combatirlos. 
 
–Cuando lo escucho recuerdo un poco a Vargas Llosa. 
 
–Admiro a Mario Vargas Llosa, es un gran liberal con visos de socialdemocracia. 
 
–En Perú él hizo planteamientos impopulares, como el que usted hace de quitar subsidios (a la 
gasolina). 
 
–Se necesitan políticos valientes que lo digan. La gente no es tonta, éste es un ejercicio de pedagogía 
pública para persuadir. 
 
–A Vargas Llosa le fue mal en la elección. 
 
–Le fue muy mal, perdió por poquito (casi 25 puntos de diferencia), pero también el fenómeno Fujimori 
fue insólito. Además debemos agradecérselo, lo hubiéramos perdido como un gran escritor; pero yo no 
soy un gran escritor, no tengo ese riesgo. 
 
–¿Qué políticos tiene como referencia? 
 
–En la época presente es difícil. Pienso en Obregón y su obra educativa; en Calles, aunque 
controvertido, fue constructor de las instituciones del México moderno; en la honestidad y rectitud de 
Ruiz Cortines y en el carisma de López Mateos. 
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–¿Es cierto que admira a Agustín de Iturbide? 
 
–No lo admiro; es un personaje de la historia mexicana que tendría que aparecer por participar en la 
consumación de la Independencia. Los mexicanos debemos reconciliarnos con nuestra historia, dejar 
que descansen y darles su lugar a todos, incluso a Porfirio Díaz y a Madero, Zapata, Villa, Iturbide, 
Hidalgo. 
 
–Es inevitable hablar de sus libros predilectos. 
 
–Me gustan Vargas Llosa, García Márquez, Murakami, Scott Fitzgerald, Hemingway, todos los gringos. 
El que más me ha marcado, valga la pregunta (se ríe), es Vida y destino de Vasili Grossman, que trata 
sobre resistencia soviética ante la invasión de los nazis y las contradicciones del estalinismo en la 
conducción de la guerra. Es contradictorio que admire al pueblo soviético y yo sea liberal, pero así es. 
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Creció más de 500 por ciento el gasto del Ejecutivo en 
comunicación social 

ROBERTO GARDUÑO Y ENRIQUE MÉNDEZ 
 

El gobierno federal incrementó en 500 por ciento el gasto de comunicación social en los últimos cinco 
años. En 2006 destinó 476 millones 627 mil de pesos, y en 2010 ese monto se ubicó en 2 mil 850 
millones 678 mil. 

En su informe de resultados de la fiscalización superior de la Cuenta Pública 2010, la Auditoría 
Superior de la Federación (ASF) sostiene que el gobierno federal no acreditó con información “que las 
erogaciones realizadas se han apegado a los criterios de economía, austeridad y racionalidad, dado 
que esos gastos no se consideran prioritarios. Cabe señalar que el Presupuesto de Egresos de la 
Federación para el ejercicio fiscal 2010 consignó que no se podían realizar ampliaciones o traspasos a 
los conceptos de comunicación social y publicidad, con la salvedad de situaciones contingentes, 
promoción comercial de las entidades que generan mayores ingresos y los ingresos excedentes que 
obtenga el Instituto Nacional de Migración para mejorar los servicios migratorios”. 

La tendencia al alza que aplicó la administración de Felipe Calderón para difundir sus mensajes sobre 
programas y actividades gubernamentales se disparó desde 2007, cuando dispuso de 574 millones 
188 mil pesos, en 2008 destinó mil 769 millones 689 mil, y en 2009 gastó 2 mil 277 millones 720 mil. 

La ASF señaló que su análisis “es pertinente por las nota periodísticas en que se denuncia que el 
Presidente de la República gastó 6 mil 479 millones de pesos en publicidad y promoción de imagen en 
2010, esto es, casi el triple de lo autorizado por el Congreso para el rubro (alrededor de mil 600 
millones), lo que es excesivo e irregular y avala la necesidad de ejecución” de la auditoría. 

Dijo que en el caso de la Presidencia de la República, informó que previo a los procesos de 
adjudicación directa relacionados con las actividades de comunicación social, se realizaron visitas a 
varios proveedores para determinar cuál contaba con el equipo, instalaciones y personal necesarios 
para cumplir las necesidades de la unidad responsable solicitante del servicio. 

“Sin embargo, dicho procedimiento no se encuentra regulado y no se cuenta con evidencia práctica, 
dado que únicamente se integran los resultados en la justificación de cada proceso”. 

Por ejemplo, se observó que el proveedor Lexia Investigación Cualitativa, SA de CV, realizó sesiones 
de grupo de las que no se proporcionaron las grabaciones realizadas en audio y video que debía 
entregar a la compañía que realizó la investigación. 
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La Presidencia incurrió en la coemisión de campañas de políticas públicas en el ámbito de la salud, 
infraestructura y de la conmemoración del bicentenario de la Independencia, hecho irregular, como 
evidencia la conclusión de la ASF. 

No se cuenta con un documento que sustente las coemisiones ni su impacto presupuestal en cada 
dependencia, ni a escala global por cada versión, dado que los gastos para la producción, 
posproducción, trasmisión y evaluación se encuentran fragmentados en cada una de las dependencias 
participantes, por lo que no es factible determinar el costo beneficio de éstas. 
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Sin biblioteca ni computadoras, más de 50% de las prepas 
públicas: ASF 

 

 
 

Entre 2008 y 2012 la SEP tiene previsto atender 14 mil 529 escuelas –cuyo equipamiento es “malo o 
pésimo”– a las que asisten casi 2 millones de niños. La imagen, en la primaria José María Lafragua de 
la delegación Iztapalapa, en el Distrito Federal, donde los alumnos carecen de sillas para tomar clases  

KARINA AVILÉS 
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La Auditoría Superior de la Federación (ASF) reveló que 87.3 por ciento (3 mil 966 planteles) de 4 mil 
544 bachilleratos públicos revisados no tienen servicios médicos; 60.2 por ciento (2 mil 736) carecen 
de biblioteca, 50.1 (2 mil 278) no tienen salas de cómputo, 10.7 (484) disponen de inmuebles con más 
de 31 años de antigüedad y 8.6 (391) no son apropiados para uso educativo. 

De acuerdo con el informe de la Cuenta Pública 2010, hasta 2043 se alcanzará la cobertura universal 
de la enseñanza media superior, lo que implica un retraso de 22 años respecto a lo que ordena el 
decreto firmado la semana pasada por el presidente Felipe Calderón, que hace obligatoria la 
impartición de dicho nivel educativo. 

Evidenció que al comparar los mil 444 millones 742 mil 300 pesos distribuidos para la infraestructura 
del bachillerato con los mil 150 millones 238 mil 100 comprometidos en los convenios de colaboración, 
resultó una diferencia de 294 millones 504 mil 200 pesos, sin que la Secretaría de Educación Pública 
(SEP) acreditara las causas de esta situación. 

El informe revela que después de 18 años de operación del programa Carrera Magisterial –impulsado 
por el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), encabezado por Elba Esther 
Gordillo–, de un millón 267 mil 593 maestros de primaria y secundaria, sólo 1.6 por ciento, esto es, 21 
mil 334, tienen el máximo nivel del programa, esto es, son “buenos o excelentes maestros”. 

Del total de docentes, sólo 17.3 por ciento pasó los exámenes nacionales de actualización de maestros 
en servicio (Enams), 14.6 los reprobó y 68.1 no los hizo, por lo que la ASF recomendó a la SEP –entre 
un cúmulo de observaciones– aplicar los mecanismos necesarios para aumentar el número de 
docentes que acreditan dichas evaluaciones. 

Esto, porque de cada 10 mentores, dos pasaron su actualización mediante esas pruebas, dos las 
reprobaron y seis no las presentaron. 

Aunque el gobierno calderonista promociona la creación de mil bachilleratos nuevos en este sexenio, 
la ASF estimó que para lograr la universalización de la preparatoria en 2021, como prometió el 
Ejecutivo, se necesitan 338.5 mil aulas adicionales para dar cabida a 9.5 millones de estudiantes, es 
decir, más del doble de los inscritos hoy día. 

Entre las “consecuencias sociales”, subrayó que la SEP y el Instituto Nacional de la Infraestructura 
Física Educativa (Inifed) no contaron con el diagnóstico de cobertura y calidad del equipamiento del 
bachillerato que permitiera tener planes de trabajo para el mejoramiento, ampliación y modernización 
de las 10 mil 26 escuelas públicas de dicho nivel en todo el país. 
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Pese a las carencias y el deterioro en que se encuentran dichos planteles, el programa sólo atendió a 
2 mil 310 de los 10 mil 26 centros educativos. 

En el nivel básico, la situación no es muy distinta, ya que entre 2008 y 2012 la dependencia previó 
atender a 14 mil 529 escuelas adonde asisten casi 2 millones de alumnos, cuyo equipamiento está en 
estado “malo o pésimo”. Sin embargo –advirtió– no se han registrado avances. 

En la Cuenta Pública 2010 la SEP reportó un ejercicio de 149 millones 538 mil 800 pesos en el 
equipamiento de primarias y secundarias, los cuales, pese a que se distribuyeron en 31 entidades, sólo 
Yucatán concentró 77 por ciento de los recursos, 21 estados se ubicaron por debajo de uno por ciento 
de participación y nueve tuvieron entre 1 y 4 por ciento. 
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Necesario, defender conquistas históricas de la laicidad, coinciden 
especialistas 

 

 
El doctor Francisco Piñón, el maestro Ernesto Gallardo y el padre Miguel Concha, durante la cátedra 

Religión, sociedad y Estado laico, que se inauguró ayer en el CUC 
FERNANDO CAMACHO SERVÍN 

Ante los embates de sectores conservadores, es necesario defender las conquistas históricas de la 
laicidad, ya que este marco garantiza el respeto a la libertad de creer o no creer, así como la pluralidad 
social, religiosa y cultural del país, señalaron los participantes en la jornada inaugural de la cátedra 
Religión, sociedad y Estado laico, realizada ayer en el Centro Universitario Cultural (CUC). 

Miguel Concha Malo, presidente del Centro de Derechos Humanos Fray Francisco de Vitoria, puso de 
relieve la importancia de que la academia aborde el tema de la laicidad del Estado mexicano, a la luz 
de la manera “sorpresiva y atropellada” en que la Cámara de Diputados reformó hace unos meses el 
párrafo primero del artículo 24 constitucional, cuyos términos generaron suspicacia, en particular por el 
tema de las elecciones presidenciales de este año y la próxima visita al país del papa Benedicto XVI. 
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El activista recordó el documento dado a conocer el pasado 2 de febrero, en el que diversas 
organizaciones advir- tieron que dicha reforma es un intento velado de la alta jerarquía católica por 
desmantelar el Estado laico y sustituirlo por uno confesional, lo cual puede generar actos de 
intolerancia en nombre de dogmas autoritarios, aunque la Conferencia del Episcopado Mexicano 
siempre ha negado dicho señalamiento. 

Además, varios colectivos pidieron en febrero de 2007 que se reformara el artículo 40 de la Carta 
Magna para incluir la laicidad en la definición de la República, por ser garante de la pluralidad, y 
aunque tres años después se aprobó esa iniciativa en la Cámara de Diputados, todavía falta la 
ratificación del Senado y las legislaturas estatales, y ello no ha ocurrido, aventuró, porque algunos 
sectores buscan que primero ocurran las citadas modificaciones “regresivas” al artículo 24. 

Por todo ello, Concha ponderó las bondades de la laicidad, gracias a la cual se separó a la Iglesia del 
Estado, y afirmó que el propio Joseph Ratzinger indicó que la religión no se puede instrumentar ni 
imponer por la fuerza, ya que ello atentaría contra el camino de la paz. 

A su vez, Héctor Martínez Sánchez, vicepresidente del Centro de Estudios Sociales Antonio Gramsci, 
indicó que los ámbitos de la religión y la política han sido materia de debate desde el principio de la 
historia, y subrayó que la laicidad se opone por definición al fundamentalismo y la intolerancia, 
privilegiando la libertad del individuo en temas como el aborto, la eutanasia, la medicina genómica y el 
matrimonio entre personas del mismo sexo. 

El académico universitario Francisco Piñón Gaytán hizo un recuento histórico de la relación, muchas 
veces complicada, entre religión y política, y la forma en que el discurso religioso suele obviar las 
contradicciones sociales en aras de mantener su condición privilegiada. 

Al inaugurar el foro, el rector general de la Universidad Autónoma Metropolitana, Enrique Fernández 
Fassnacht, subrayó la necesidad de analizar la importancia y la historia del Estado laico, y destacó que 
la institución que dirige no es antirreligiosa, sino procura brindar un marco de respeto para la 
convivencia de creyentes y no creyentes, separando de forma estricta los asuntos públicos y privados, 
para evitar el predominio de los intereses de una sola religión, “por mayoritaria y respetable que sea”. 

La cátedra se realizará todos los jueves a las 19 horas en el CUC, hasta el 31 de mayo, y en la 
próxima sesión el ponente principal será el doctor Ilán Semo, catedrático de la Universidad 
Iberoamericana. 
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Trabajadores de la UACh bloquean las oficinas de Sagarpa 
ANGÉLICA ENCISO Y JAVIER SALINAS 

Reportera y corresponsal 
 

 
Trabajadores y estudiantes de la Universidad Autónoma Chapingo protestaron ayer fuera de las 

oficinas de la Sagarpa para exigir mejoras en su contrato colectivo y respuesta a su pliego petitorio  
 

Alrededor de mil integrantes del Sindicato de Trabajadores Administrativos de la Universidad 
Autónoma Chapingo (UACh) acudieron ayer a las instalaciones de la Secretaría de Agricultura, 
Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) en la ciudad de México para presentar 
su pliego petitorio, luego de emplazar a huelga para marzo. 

Junto con ellos viajaron el Distrito Federal integrantes del Sindicato de Trabajadores Académicos de la 
UACh (Stauach), quienes se mantienen en huelga desde el primero de febrero y demandaron que se 
liberen recursos para que se solucionen sus demandas. 

Alrededor del mediodía los trabajadores arribaron en decenas de autobuses a la sede de la Sagarpa, 
ante cuyas puertas permanecieron unas tres horas. 
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La Sagarpa informó que una comisión de representantes de los trabajadores administrativos fue 
recibida por personal de la dirección de asuntos laborales de la Oficialía Mayor; además, continúan las 
negociaciones entre el sindicato y la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, con el fin de llevar la 
demanda de aumento salarial ante la Secretaría de Hacienda y Crédito Público. 

La Sagarpa informó que hay avances en las negociaciones, y una vez que concluyan se darán a 
conocer los detalles del acuerdo. 

Enrique Cruz López, de la comisión negociadora de los trabajadores académicos, dijo que acudieron a 
la Sagarpa porque no hay fecha para que las autoridades universitarias respondan a sus demandas, y 
que el comité de huelga aceptó los 94 mil pesos libres de impuestos que las autoridades les ofrecen 
para dar cumplimiento a la cláusula 122 de su contrato colectivo, referente a la dotación de vivienda. 

Académicos aceptan aumento salarial de 3.8% 

Cruz López indicó que sus compañeros académicos acordaron aceptar el 3.8 por ciento de aumento 
salarial que les ofrecieron; sin embargo, exigieron que se les otorgue una compensación de 35 mil 
pesos por trabajador por el deterioro de sus percepciones. Esta demanda no ha sido atendida por las 
autoridades. 

“Exigimos reanudar las negociaciones, que se presente el director administrativo, Guadalupe Gaytán; 
que se nos pague ciento por ciento de salarios caídos y que todas la ofertas de las autoridades se 
hagan de manera oficial, pues hasta la fecha no ha ocurrido”, dijo. 

Las autoridades universitarias informaron en un comunicado que ofrecieron absorber 50 por ciento del 
impuesto correspondiente a los 102 millones de pesos que les ofreció la Junta de Conciliación y 
Arbitraje para la compra de un predio, con lo cual, afirmaron, se da cumplimiento a la cláusula 122 del 
contrato colectivo de trabajo. 

Agregaron que también se comprometieron a continuar ante la Sagarpa con las gestiones para la 
restitución total de impuestos y el pago del ciento por ciento de los salarios caídos. 

Así, “al tener cumplidas todas las demandas del pliego petitorio, existen las condiciones para la 
inmediata reanudación de las actividades de la universidad”, concluyó la UACh. 
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Repunta el embarazo precoz: 700 mil jóvenes entre 12 y 19 años 
son madres 

ARIANE DÍAZ 

En 2010 casi 700 mil jóvenes de entre 12 y 19 años de edad eran madres, pero apenas una década 
antes la cifra se ubicaba en 600 mil. Esto representa para el Instituto Nacional de las Mujeres 
(Inmujeres) una clara advertencia de que el embarazo precoz ha repuntado. 

De acuerdo con datos de los dos censos de población más recientes realizados por el Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), al comienzo de esta década cerca de 30 mil niñas de entre 
12 y 15 años de edad ya tenía por lo menos un hijo. 

Para el Inmujeres, se trata de una “situación grave”, pues esta población se inició en la maternidad en 
una etapa de su vida en la cual su desarrollo físico, sicológico y social no es el adecuado para ello. 

El estudio Mujeres y hombres 2011, realizado de manera conjunta entre ambos institutos, refiere que 
Chihuahua, Nayarit, Baja California Sur y Coahuila son los estados donde se percibe más incremento 
de casos, pues una de cada 10 mujeres en ese rango de edad cuenta con al menos un hijo, en 
contraste con Yucatán, Querétaro y el Distrito Federal donde menos de 7 por ciento de las 
adolescentes son madres. 

El análisis refleja que la asistencia escolar está claramente relacionada con el inicio de la maternidad a 
edades tempranas, ya que una de cada cuatro adolescentes (25 por ciento) que no asisten a la 
escuela es madre, mientras menos de uno por ciento de las jóvenes que va a clases ha tenido un hijo. 

El Inmujeres advierte que existe una relación entre la edad temprana del inicio de la reproducción y la 
presencia de condiciones socioeconómicas precarias de estas mujeres, toda vez que sus 
oportunidades y capacidades se ven limitadas por cumplir los roles y obligaciones asociadas con la 
maternidad. 

Sobre la situación conyugal los datos muestran que 7 por ciento viven en unión libre, 3 por ciento son 
casadas y 89 por ciento solteras. 
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El desplumadero 
Rafael Cardona 

 
Quizá la más memorable de las pendencias entre intelectuales se describa sola, perfecta, fulgurante, 
precisa y eficaz, en el certero derechazo de Mario Vargas Llosa contra Gabriel García Márquez, quien 
cayó (déjeme usar una metáfora cursi y ajena) “como cae un árbol cuando lo rajan de pronto los mil 
cuchillos de un rayo”. 
 
Desde esa tarde cuyos detalles conocí de primera mano (y Gabriel de primer puño) y cuya crónica he 
escrito varias veces y no pienso repetir, todos los demás conflictos entre escritores me han parecido 
simples graznidos de pavorreales pelándose por los granitos del maíz o las lombrices en el vasto jardín 
del presupuesto cultural. 
 
En este país de ignorantes y analfabetos (todavía el 10 por ciento de los mexicanos formalmente no 
hace la “O” con un canuto y otro 80 por ciento la hace con dificultad suficiente para sostener un 
enorme elefante blanco llamado INEA), parece mentira la profusión de organismos grandes y chicos de 
“promoción” cultural. 
 
No hay municipio sin Parnaso; no hay delegación sin Casa de la Cultura y no hay burócrata sin 
pretensiones de sentirse un segundo Vasconcelos. 
 
Del Conaculta para abajo todos dicen ocuparse de la cultura y extienden su amplísimo abanico: del 
macramé a los conciertos de Shakira en el Zócalo. La cultura o aquello entendido como tal por el 
populismo de las instituciones da para todo y para todos. 
 
Hoy vale la pena recodar esto debido a la caída de Sealtiel Alatriste de la Dirección de Difusión 
Cultural de la UNAM tras haber sido denunciado por Guillermo Sheridan como plagiario y, por tanto, 
indigno de un premio concebido hace ya muchos años por Francisco Zendejas e instituido en memoria 
y homenaje constante a Xavier Villaurrutia, pero sobre todo vergonzoso para la Universidad, donde al 
parecer en tantos años no hubo ningún estudioso (ni tampoco sesudo catedrático o aplicado 
funcionario) capaz de conocerlo como usuario del talento ajeno. 
 
Total, todo se viene abajo como consecuencia de un pleito entre plumajes. Los plumíferos se 
despluman como Enrique Krauze hizo (por convicción o por encargo, quién lo sabe) con Carlos 
Fuentes, casi de manera tan cruel como los jóvenes pintores en los años setenta alzaron —con la 
ayuda de gringos “marchands de tableaux”—, la bandera de la ruptura contra los muralistas, mientras 
Siqueiros murmuraba arrinconado “no hay más ruta que la nuestra”, y Tamayo, a pesar de todo, los 
miraba desde la displicencia de su grandeza. 
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Intentar siquiera la crónica de los pleitos culteranos resultaría una tarea abrumadora y tan extensa 
como para ocupar decenas de ediciones enteras de este diario. Sólo como una prueba de lo añejo de 
estas pendencias. Lope de Vega llamaba a Juan Ruiz de Alarcón “un hombre formado entre 
paréntesis”; Quevedo le decía “pechuga con pantorrillas”, y Tirso de Molina lo motejaba como un 
“poeta entre dos platos”. Y todo por su deformidad física y su osadía de “bañar” con su genio a los 
poetas españoles. 
 
Vanidosos, altivos, caprichudos y buscones —adoran a Mecenas y el Becerro de Oro—, los escritores 
y algunos otros “intelectuales” (con las honrosas excepciones) se pelean por cualquier “tiquis miquis” 
lesivo a sus intereses. En el fondo son como cualquier otro: buscan el poder entre los suyos. Por ahora 
todos se quieren sentar en el trono vacío de Octavio Paz, quien como los toreros “mandones” todo lo 
controlaba y a todos mangoneaba. En fin, ninguno puede. 
 
Hoy la rectoría de la UNAM se ha visto obligada a admitir la renuncia de Sealtiel, lo cual deja mal 
parado al director de la Revista de la Universidad, Ignacio Solares (empedernido y caprichoso censor, 
él mismo), quien a pesar de su condición de subordinado —y antecesor— de Alatriste, lo promovió 
desde el jurado para el fallido premio cuyo diploma ha declinado con la cola entre las patas el autor de 
tan nefandos fusilamientos. 
BRINDIS 
 
En las plazas de toros, donde tanto se aprende, suelen los aficionados celebrar los brindis a los 
famosos. Pero cuando un matador le envía la montera a un señor de poca o nula fama, la porra grita: 
¿Quién es ése…? 
 
Esa pregunta colectiva la pudieron hacer quienes se enteraron de la designación del ingeniero Gabriel 
Quadri como candidato a la Presidencia por el partido Nueva Alianza. Una de las preguntas clave en 
cualquier encuesta es el nivel de conocimiento. En este caso de desconocimiento. 
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Dos maneras de meter las manos: Imelda y Tonatiuh 

Miguel González 

Para mi generación es muy difícil olvidar la amargura y el enojo con el que los actuales ejecutivos, 
federal y del DF, pedían a gritos en fechas no muy lejanas, que el gobierno no metiera las manos en 
una elección. Lo repitieron hasta el cansancio; lo defendieron como si fuera el motivo principal de su 
lucha y lo convirtieron en uno de los temas centrales de la transición. Dada la alternancia, ambos se 
comen sus palabras y en los hechos, no pueden resistir la tentación de meterse a impulsar sus 
intereses de partido y ganar a toda costa. 

En el caso del presidente Calderón, su intervención es grosera y burda. No sólo por lo que toca al 
manejo del proceso interno, en el que hizo presentarse al Secretario de Gobernación a una reunión de 
avenencia entre los precandidatos panistas, en las oficinas del PAN: sin recato, sin prudencia, con el 
cinismo y la soberbia con la que el Secretario ha hecho todo desde que llegó a la administración 
pública federal (dicen que como funcionario del IFE era más prudente, vaya a usted a saber). 

Luego, en abierto apoyo a su candidato Ernesto Cordero, lo placeó, lo impulsó y puso a su disposición 
recursos y arreglos con medios de comunicación y ex funcionarios, para que tratara de ganar. Don 
Ernesto no pudo calentar ni un vaso de agua. Ni creció, ni mejoró. Cómo recuerda uno la actitud 
madura y sana de Alonso Lujambio que en una situación de desventaja, real e implícita por no ser el 
delfín del Presidente, se retiró con elegancia de la contienda. Finalmente, esta semana, destituye al 
Fiscal Especial para Delitos Electorales, José Luis Vargas, sin explicación o razón alguna. A 4 meses 
del proceso electoral y a pesar de las muy buenas credenciales mostradas. Funcionario del IFE, casi 
recién llegado del extranjero. 

Después Jefe de Asesores del Director General del Cisen y enlace interinstitucional, a Valdés se le 
pudo decir cualquier cosa, menos que tenía preferencias con un partido o que no hacia su trabajo. 92% 
de consignaciones durante su gestión, número que nadie alcanzó en las administraciones pasadas. 
Promovió reformas a la ley para que su fiscalía tuviera dientes con los cuales hacer efectivo su trabajo 
y mantuvo, como es consustancial a su trabajo, distancia, pero cordialidad con las dirigencias de todos 
los partidos. Cosa que puedo constatar como un hecho innegable. 

La explicación es sencilla. Dice el Secretario de Gobernación, que era un funcionario que debería irse. 
Dice el Presidente que tiene derecho y la Procuradora, con un poco de más pudor, sencillamente 
considera necesario el cambio. Y lo cambian por una funcionaria de muy dudosa calidad y fama y 
envuelta en escándalos y acusada de tener dudosas relaciones con el crimen organizado. ¿Para qué 
está ahí Doña Imelda Calvillo Tello? Nadie se lo puede imaginar, más que por el hecho de que debe 
ser una incondicional de la Procuradora y aterrada por lo que pudieran hacerle si no obedece. 
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Sin experiencia en el tema, sin prestigio y sin relación con nadie, nos aprestamos a tener una fiscalía 
de papel o con actuaciones muy interesadas. Ya veremos. Pero el Presidente ya tiene las manos 
adentro. En el DF, la cosa es un poco más sofisticada, pero lamentable y perversa. Nadie entiende por 
qué un negocio privado de procesamiento de basura recibe un pago de 80 millones de pesos al año, 
en el presupuesto de la ciudad, pero es el caso del tiradero de Santa Catarina. Que por supuesto ya no 
es tiradero, sino una fabrica de procesamiento de basura. 

El Rey de la Basura, se la heredó a su hijo Cuauhtémoc Gutiérrez de la Torre. Desde que este 
gobierno la subsidia, las lealtades de Gutiérrez de la Torre ya no parecen estar muy claras. Sin duda, 
la inscripción de uno de sus discípulos: Tonatiuh González, se inscribe en ese contexto. Ya extrañaba, 
que en la visita de Peña Nieto al Palacio de los Deportes, los grupos de ambulantes, del Frente Juvenil 
y de la CNC, se hubieran portado bien con Beatriz Paredes, cuando es bien sabido que los tres grupos 
los controla el diputado Gutiérrez y más aún su distancia y encono con la precandidata Paredes. 
Basten algunas de las declaraciones de Tonatiuh: 

Acusa a BPR de haber incumplido acuerdos en distribución de candidaturas a jefaturas delegacionales 
y diputaciones. Llama a BPR una candidata ajena a la ciudad de México. Asegura que BPR representa 
un intento de imposición por parte de la “vieja clase política”. Con una trayectoria política muy pobre, 
siempre a la sombra oscura de su protector y con una idea, esa si muy vieja de que con los votos de 
los priístas van a ganar y a apoyar el triunfo de Peña Nieto, el ex diputado González, no sólo muestra 
una gran ingenuidad, sino una ignorancia descomunal. Pero sí sirve a un propósito: acusar a Paredes 
de todo y por todo, con el propósito de desprestigiarla frente al electorado. Y detrás de ello, 
lamentablemente se ve al Jefe de Gobierno. Hasta la presentación se hizo en el mismo hotel y salón 
en el que se presentó a Mancera. Será porque ahí tienen cuenta abierta. Ya se verá. 

miguelgoco@gmail.com 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/12   

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/12   

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/12 POLÍTICA 10 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/12 POLÍTICA 10 

 

 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/12 OPINION 12 

 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/12 OPINION 12 

 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/12 OPINION 12 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/12 OPINION 12 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/12 OPINION 12 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/12 POLÌTICA 62 

 

 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/12 CORREO ILUSTRAD0 4 

 

Secundaria sin maestros en Azcapotzalco 

La educación pública en el DF continúa bajo el ataque despiadado del régimen. Las escuelas se 
quedan sin maestros porque termina su nombramiento y la Coordinación Sectorial de Educación 
Secundaria (CSES) no resuelve el problema, dejando sin profesores a cientos de adolescentes, 
alumnos de la Secundaria 203 Azcapotzalco, en la colonia Santa Bárbara, de la delegación 
Azcapotzalco, lo que genera caos en una escuela de jornada ampliada (de 7 a 15 horas). 

Es inaudita la irresponsabilidad del encargado de la CSES, Ramón Gustavo Chávez Quiroga, elbista 
de hueso colorado, que deja a la deriva a los educandos, afectando no sólo el nivel académico, sino 
que también pone en riesgo la seguridad e integridad de los alumnos. Exigimos al responsable de la 
CSES la inmediata prórroga indefinida de los nombramientos a nuestros profesores, ¡Ni una sola 
escuela más sin personal para la educación pública, científica y popular! 

Jaime Flores Durán 
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Profesor argumenta discriminación por su edad 

Al rector de la UNAM: 

Soy profesor de la Universidad Nacional Autónoma de México con 41 años de antigüedad (5 en la 
Facultad de Arquitectura y los 36 en la FES Aragón de la que incluso soy fundador). Me dirijo a usted 
para solicitarle su urgente intervención a fin de ser reinstalado en la plaza de profesor asociado “C” de 
tiempo completo, que obtuve en 2003 tras haber ganado un concurso de oposición abierto, adicional a 
cuatro definitividades de asignatura obtenidas anteriormente. 

El pasado 31 de enero, Gilberto García Santamaría G., titular del departamento jurídico del plantel, me 
comunicó verbalmente que dado que yo no era definitivo quedaba dado de baja como profesor de 
carrera, pidiéndome desalojar mi cubículo con el argumento de no tener suficiente investigación y por 
haberme faltado algunos documentos en mi pasado informe anual de labores. 

Con anterioridad se me había estado solicitando me jubilara, con la advertencia de poder ser 
suspendido de no atender tal sugerencia. 

Ante mi negativa, finalmente aplicaron los absurdos e infundados argumentos en comento, en términos 
por demás discriminatorios en contra de la igualdad de oportunidades laborales para las personas 
mayores de 65 años. 
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¿Evaluar a los docentes? 

Conferencia ¿Evaluar a los docentes o evaluar al sistema educativo?, a cargo de Manuel Pérez Rocha, 
ex rector de la UACM. Hoy a las 19:30 horas, Auditorio 15 de Mayo de la sección 9 democrática, 
Belisario Domínguez 32, colonia Centro (cerca Metro Allende). 
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El Movimiento Indígena Nacional y las autonomías 
GILBERTO LÓPEZ Y RIVAS 

 
Con fecha 10 de febrero pasado, la organización denominada Movimiento Indígena Nacional (MIN) 
circuló un boletín electrónico con los siguientes titulares: Indígenas buscan llegar al Congreso de la 
Unión/ El MIN da a conocer al PRD precandidatos/ Piden a IFE observar que partidos políticos 
reserven los distritos indígenas para dirigentes de pueblos indios”. 

En el documento se asienta que “representantes y delegados de 62 pueblos indígenas de México” se 
reunieron en la Asamblea Nacional Electoral de los Pueblos Indígenas, el 8 de febrero de 2012, para 
exigir a los partidos políticos asegurar su inclusión para contar con legisladores. De manera particular, 
piden al Partido de la Revolución Democrática (PRD) que “restituya los espacios a los indígenas 
perredistas, entre ellos el de ser incluidos en la relación de candidatos en lugares preferentes”. Los 
integrantes de la comisión política de dicha asamblea manifestaron “que es tiempo de que los órganos 
de gobierno del PRD actúen con congruencia, como lo mandatan los principios y estatutos del partido, 
para la selección de postulantes”. 

Entre su lista de prioridades dan a conocer los nombres de sus mejores candidatos(as) para la Cámara 
de Diputados y el Senado, asegurando que todos ellos “son indígenas militantes del PRD y 
considerados como los mejores perfiles, además de tener el compromiso y la agenda política del 
Movimiento Indígena Nacional”. 

Los delegados a la asamblea manifiestan su respaldo al PRD en este proceso electoral, “a fin de lograr 
la transformación verdadera del país con la inclusión, participación y representación política de los 
pueblos y comunidades indígenas”. Sin embargo, acotan –sorprendentemente– que en el caso de que 
el Partido de la Revolución Democrática incumpla sus obligaciones estatutarias, “tomarán otras 
medidas para hacerse respetar”. Estas medidas, se sostiene, pueden llegar incluso al ejemplo del 
pueblo purépecha de Cherán, Michoacán, cuyos pobladores “hicieron valer su autonomía, y llamar a 
oponerse a aceptar candidatos que no representen a los pueblos y comunidades indígenas”. 

Pese a que en el comunicado se asienta que la Asamblea Nacional Electoral de los Pueblos Indígenas 
“hace suyo el Manifiesto Político Indígena”, de este documento sólo se destaca que “se reclama 
garantizar la postulación de candidatos indígenas en los 28 distritos electorales federales indígenas, 
incorporando la cuota de género”. 
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Si se analizan el boletín enviado y el propio Manifiesto Político Indígena es evidente que se trata de un 
movimiento que se deslinda de los acuerdos de San Andrés, el Congreso Nacional Indígena (CNI), el 
EZLN, los procesos autonómicos hegemonizados por los mayas zapatistas, así como la vía de 
construcción de autonomías desde abajo y a partir de un quiebre con el sistema de partidos políticos. 
Precisamente, la reciente enseñanza de Cherán, que expulsó a los partidos políticos, no participó en el 
proceso electoral de 2011 y optó por elegir a sus autoridades por la vía de usos y costumbres, 
confirma los hallazgos de investigaciones en el ámbito latinoamericano acerca del papel de los partidos 
como factor heterónomo, esto es, contrario al desarrollo de las autonomías. 

También son significativas la falta de un planteamiento programático y la distancia del MIN sobre 
problemas concretos acuciantes para numerosos pueblos indígenas, que constituyen incluso 
cuestiones de vida o muerte, como es la presencia dañina de las corporaciones mineras, madereras, 
turísticas, farmacéuticas y de narcotraficantes, entre otras, en los territorios de las etnorregiones, como 
se ha venido documentando en las páginas de nuestro periódico, tanto en reportajes como en artículos 
de opinión, limitándose a una mención formal sobre el derecho a la consulta previa e informada. Nada 
sobre el éxodo migratorio, los megaproyectos carreteros, la militarización, la criminalización de 
movimientos, la acción de grupos paramilitares en territorios indígenas, o sobre los presos políticos 
detenidos por su oposición a la privatización del agua o los altos costos de la electricidad. 

El diálogo de San Andrés significó el funeral festivo de las políticas indigenistas sostenidas por el 
Estado mexicano para el control político de los pueblos originarios, por lo que sorprende que en el 
manifiesto referido se demande nuevamente la transformación de la Comisión Nacional para el 
Desarrollo de los Pueblos Indígenas (CDI), ahora sí, como una institución de “verdadero servicio para 
los pueblos y comunidades indígenas”. 

Es incuestionable que el MIN representa a ese sector político de los pueblos indígenas que está abocado a la 
búsqueda de espacios para sus integrantes dentro de los aparatos del Estado. Así lo prueba el carácter de 
estos escritos dados a conocer a la opinión pública. Por ello, más que una reunión de delegados de 62 pueblos 
indígenas (recordemos que en el diálogo de San Andrés, con la más amplia convocatoria zapatista, se lograron 
reunir representantes de no más de 30 pueblos o grupos etnolingüísticos), debiera aclararse que en realidad 
se llevó a cabo una convención electoral, más específicamente de la fracción indígena del PRD, que exige, 
legítimamente, la observancia de las cuotas para candidatos por adscripción étnica –ciertamente estipulada en 
sus reglamentos internos–, la que nunca ha cumplido ese partido. 

Tomando en cuenta que la lucha por las candidaturas para puestos de elección popular en el interior del PRD 
es feroz y sin miramientos, lo más seguro es que las corrientes internas o facciones de ese partido, mal 
llamadas “tribus” (éstas tienen códigos de honor), nuevamente impidan que las demandas del MIN se cumplan, 
por lo que se haría efectivo su ultimátum de acrecentar uno, dos, tres Cheranes. Extraña forma de arribar a las 
autonomías. 
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